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Новая услуга Сбербанка 
набирает популярность

Прием наличных денежных средств через устрой-

ства самообслуживания на счет в Сбербанке теперь до-

ступен для малого бизнеса, – рассказали на брифинге 

представители Архангельского отделения Сбербанка. 

Расширенная сеть банкоматов и информационно-пла-
тежных терминалов банка с функцией «CASH IN» позволит 
предпринимателям сдавать выручку на счет в любое удоб-
ное время, без привязки к конкретному отделению банка.

 Возможность сдачи денежной наличности в шаговой 
доступности, без участия операционного работника банка 
и без оформления дополнительных документов экономит 
время и исключает хранение излишка денежной наличности 
в кассе организации даже после закрытия отделения банка. 

– Плюсы самоинкассации очевидны: сокращение вре-
мени на сдачу выручки на счет, простота подключения и 
совершения операций. Услуга оказывается в рамках до-
говора на расчетно-кассовое обслуживание, клиент по-
лучает уникальный идентификационный код, введя кото-
рый может сдать выручку на счет в удобное время через 
устройства самообслуживания, – рассказывает началь-
ник отдела транзакционного бизнеса Архангельско-
го отделения ПАО Сбербанк России Ольга БАЛИХИНА.

О востребованности услуги самоинкассации для мало-
го бизнеса говорили сами предприниматели: быстрое за-
числение наличности на расчетный счет позволяет произ-
водить операции в режиме онлайн в любой точке мира, где 
есть Интернет. Безопасность зачисления средств гаран-
тирует многоуровневая защита онлайн-сервиса, уникаль-
ный идентификационный код на каждого вносителя и си-
стема защиты наличности устройств самообслуживания. 

Самоинкассация быстро набирает популярность у ма-
лого бизнеса, количество пользователей растет каждый 
месяц, вместе с ними увеличивается и количество опера-
ций – с 383 в июне текущего года до 2353 в августе. 

Подробная информация на www.sberbank.ru

Самоинкассация
ПАО Сбербанк России. Реклама.

Генеральная лицензия Банка России №1481 от 11.08.2015 г.
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Национальный 
интерес
Совет безопасности РФ выбрал 

Архангельск для разбора 

«арктических полётов»
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Эхо недели

Экология: Новый полигон ТБО для Архангельска появится к 2017 году

Акценты

В администрации Приморского 
района их успокаивают: муниципаль-
ное образование «Уемское» – понятие 
растяжимое, и полигон ТБО будет да-
леко от населенных пунктов.

«До ближайшего дома там более 
трех километров. Ранее эта террито-
рия была подготовлена под строитель-
ство атомной электростанции. Новый 
полигон рассчитан на 25 лет службы. А 
существующие места размещения бы-
товых отходов будут по мере возмож-
ности рекультивироваться», – поясни-
ла «БК» начальник отдела эксперти-

зы, нормирования и мониторинга в 

области охраны окружающей сре-

ды управления природных ресур-

сов и экологии министерства при-

родных ресурсов и ЛПК Архангель-

ской области Людмила АРТЁМОВА.

Необходимость в обустройстве но-
вого полигона для ТБО или ТКО (твер-
дых коммунальных отходов) – так их 
принято называть после новой редак-
ции Федерального закона «Об отхо-
дах производства и потребления» – 
для Архангельска назрела давно. 

Еще в конце 2006 года суд вынес 
решение о закрытии действующей го-
родской свалки с 1 января 2008-го. Но 
исполнение решения ежегодно пере-
носится. Мэрия как может отстаива-
ет свою правоту, а в конце прошлого 
года даже обзавелась техническим за-
ключением от ОАО «Академия комму-
нального хозяйства им. К.Д. Панфило-
ва» о том, что городской полигон соот-
ветствует санитарным правилам и его 

вместимость позволяет продлить срок 
эксплуатации еще на 10 лет. 

Кроме того, в законе «Об отходах 
производства и потребления» есть та-
кое понятие, как экологический сбор. 
Ве предприятия, которые выпускают 
какую-то продукцию, должны платить 
сбор за утилизацию упаковки либо ути-
лизировать ее самостоятельно. Также, 
по новым требованиям, в каждом ре-
гионе должен быть региональный опе-
ратор по сбору отходов. Из экологи-
ческих сборов, которые пойдут в фе-
деральный бюджет, будут выделять-
ся деньги региональным операторам. 
Чтобы получать эти дотации, необхо-
димо подготовить к концу 2016 года так 
называемую «территориальную схе-
му», в которой будет написано, как каж-
дый конкретный субъект РФ собирает-
ся решать проблемы с мусором. 

«Экологический сбор будет окон-
чательно введен с 2019 года. Созда-
вая межмуниципальную систему пе-
реработки отходов, Архангельская об-
ласть готовится к грядущим изменени-
ям в законодательстве. Власти регио-
на в этом отношении сработали опера-
тивно. Кроме того, это хорошая ниша 
для малого и среднего бизнеса. По-
нятно, что сейчас кризис, но вот как 
раз мусор будет всегда и в больших 
количествах. Мусороперерабатыва-
ющий комплекс решено построить в 
Архангельске, но и в Северодвинске, 
к примеру, тоже есть предприятия, ко-
торые занимаются переработкой му-
сора. Нужно только понять, как выгод-
нее организовать логистику», – уверен 
председатель совета молодежной 

экологической организации «Этас» 

Дмитрий НЕСТЕРОВ.

Межмуниципальная система пе-
реработки отходов, согласно планам 
правительства области, должна состо-
ять из мусороперегрузочных станций 
в Архангельске, Северодвинске и Но-
водвинске и – самое главное – нового 
полигона для твердых отходов вмести-
тельностью 132 тысячи тонны мусора 
в год. Созданием этой инфраструкту-
ры займется московская концессион-
ная компания ЗАО «Управление отхо-
дами»: в сентябре ей уже передадут в 
аренду необходимые земельные участ-
ки. По словам генерального директо-
ра фирмы Павла БЕСШАПОВА, на все 
работы по соглашению отведено два 
года, но, опираясь на опыт аналогич-
ной работы в других регионах, можно 
справиться быстрее.

Местом для размещения нового 
полигона выбрано МО «Уемское» При-
морского района. По словам главы 

муниципального образования Веры 

БУЛЫГИНОЙ, местные жители уже об-
рывают телефон с вопросами и жало-
бами на то, что поселок Уемский «пре-
вратят в свалку».

«К Уемскому это и близко не отно-
сится, как и к Малым Карелам. Полигон 
будет размещен далеко от поселка, в 
районе военного городка 130, на бере-
гу реки Юрас. Если бы полигон собра-
лись размещать рядом с нашим посел-
ком, я бы сама лично, как комментируют 
эти новости пользователи в Интерне-
те, «не пропустила бы ни один мусоро-
воз», – рассказала «БК» Вера Булыгина.

Помимо нового полигона в ЗАО 
«Управление отходами» пообещали 
создать в Архангельске мусоропере-
рабатывающий комплекс. На деле же 
оказалось, что это значит лишь увели-
чение мощностей Архангельского му-
сороперерабатывающего комбината 
– планируется сортировать до 220 ты-
сяч тонн отходов в год. Сейчас АМПК 
может сортировать до 110 тысяч тонн 
мусора, но работает только на 20% от 
своих возможностей.

«Сейчас уже существуют специ-
альные контейнеры для раздельного 
сбора мусора, но этого недостаточно. 
С органами местного самоуправле-
ния мы хотели бы внедрить раздель-
ный сбор отходов в каждом дворе. Хотя 
бы разделять жидкий и сухой мусор, 
то есть пищевые и все остальные от-
ходы: если мусор сухой, из него мож-
но уже на комбинате выбрать бумагу и 
другие фракции», – добавила Людми-
ла Артёмова.

Можно сваливать?
Правительство области 
в рамках концессионного 
соглашения с ЗАО 
«Управление отходами» 
наконец-то определилось 
с местом расположения 
нового полигона для твердых 
бытовых отходов, куда 
будет вывозиться мусор 
не только из Архангельска, 
но из Северодвинска 
и Новодвинска. «Избранным» 
стало МО «Уемское». 
Местные жители забили 
тревогу: рядом со свалкой 
жить не хочется никому. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

– Вопрос не в том, где хранить мусор, а в том, чтобы не закапывать его, а 
сортировать и перерабатывать. Потому что, во-первых, мы упускаем много 
вторсырья, а это то же самое, что выкидывать деньги. Во-вторых, мне лич-
но жалко леса, израсходованного на создание бумаги или других продук-
тов, которые потом будут просто выброшены. К тому же Юрас – какой-ни-
какой, но приток Северной Двины. Нельзя полностью исключить, что опас-
ные вещества не попадут в грунтовые воды, а затем и в главную реку. Но 
если есть необходимый административный ресурс, то получить все раз-
решения – не проблема. Нужно только будет постоянно следить за эколо-
гическим состоянием Юраса.

Артём СТОЛПОВСКИЙ,

независимый эколог, представитель архангельского отделения 

Фонда защиты дикой природы (WFF):

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

 ■Лето 2015 года стало самым 
холодным за последние 20 лет

По данным мониторинга климата, проводимого 

Гид рометцентром России, на Европейском Севере 

страны лето 2015 года стало самым холодным за по-

следние 20 лет. Уже в июле отмечались ранние замо-

розки. Последний раз такое наблюдалось в 1996-м, 

сообщает пресс-служба Северного УГМС.

Вместе с тем в целом по России минувшее лето – в пер-
вой десятке самых теплых за всю историю метеонаблюде-
ний. Основной «вклад» внесли регионы, расположенные к 
востоку от Урала, где практически повсюду средняя темпе-
ратура была выше нормы на 2-3 градуса и более. На 2 гра-
дуса теплее обычного оказалось лето на Чукотке. В Сибир-
ском федеральном округе лето 2015-го вошло в тройку са-
мых жарких в истории метеонаблюдений.

 ■Израильская компания обжалует 
итоги конкурса по Соловкам

Компания из Израиля подала жалобу в УФАС по ито-

гам проведенного контрактным агентством Архангель-

ской области конкурса на выполнение работ по строи-

тельству канализационных сетей и коллекторов очист-

ных сооружений поселка Соловецкий. Начальная мак-

симальная цена контракта составляла более 753 млн 

рублей. 

Кроме израильской компании, заявки на участие в кон-
курсе подали московская и санкт-петербургская фирмы. 
Победителем была признана питерская, являющаяся одно-
временно генеральным проектировщиком объекта. По оцен-
ке заявителя, победитель конкурса несправедливо исполь-
зовал преимущество, предоставил недостоверную проект-
ную документацию, что выразилось в снижении начальной 
максимальной цены контракта на 24,98%. Это уже четвертая 
жалоба на указанный конкурс – три предыдущие были при-
знаны необоснованными, сообщает Архангельское УФАС.

 ■Бизнесмен пойдёт по суд 
за торговлю теплом без лицензии

Следственное управление УМВД России по городу 

Архангельску завершило расследование уголовного 

дела в отношении предпринимателя, который без ли-

цензии занимался поставкой тепловой энергии.

По материалам следствия, предприниматель взял в 
аренду две котельные и мазутохранилище, расположен-
ные в одном из округов областного центра. Так как мужчи-
на имел опыт в сфере выработки тепловой энергии и по-
ставки ее населению, он знал о необходимости оформле-
ния лицензии на эксплуатацию взрывопожароопасных про-
изводственных объектов, однако не сделал этого, сообща-
ет пресс-служба областного УМВД.

Воспользовавшись тем, что контролирующие и надзор-
ные органы не проверили наличие у его фирмы необходи-
мого документа, предприниматель в дальнейшем скрыл 
этот факт и от представителей мэрии города Архангель-
ска, приступив к отопительному сезону 2013-2014 годов.

Таким образом, он извлек доход в особо крупном разме-
ре на общую сумму более 100 млн рублей. Так как необходи-
мые экспертизы для получения лицензии проведены не были, 
он создал угрозу возникновения аварийной ситуации и сры-
ва отопительного сезона в одном из округов Архангельска. 

 ■Дело бывшего и. о. директора 
театра драмы направлено в суд

Заместитель прокурора области утвердил обвини-

тельное заключение по уголовному делу в отношении 

бывшего и. о. директора Архангельского театра дра-

мы Евгения МИЩЕНКО: ему инкриминируется превы-

шение должностных полномочий и злоупотребление 

ими (ст. 286 и 285 УК РФ).

Как следует из материалов дела, Евгений Мищенко, за-
нимая указанную должность, в июне 2008 года заключил 
от имени государственного учреждения культуры договор 
о выплате вдове одного из актеров пожизненных рентных 
платежей за передачу ее квартиры в собственность театра. 
В установленном законом порядке договор зарегистриро-
ван не был. Это повлекло необоснованные выплаты из кас-
сы театра рентной платы в сумме 238 тысяч рублей.

Кроме того, в феврале 2010 года Евгений Мищенко из 
личной заинтересованности, в целях оказания поддержки 
в служебной деятельности своему знакомому Александру 
Дунаеву принял его на должность заместителя генераль-
ного директора театра с установлением денежной компен-
сации при увольнении в размере 10 млн рублей (т. н. «золо-
той парашют»). Включение этого пункта в договор не было 
согласовано с министерством культуры области.

В ноябре 2012 года Александр Дунаев был уволен и, по-
сле долгих тяжб, по решению суда театр все же обязали вы-
платить ему 10 млн рублей, как это предусмотрено трудовым 
договором. При этом, как уточняется в сообщении прокура-
туры Архангельской области, убытки учреждения культуры 
с 2010 года составляют более 11 млн рублей. Таким обра-
зом, действиями Мищенко существенно нарушены права и 
интересы других работников театра и поставлена под угро-
зу возможность осуществления его деятельности в целом.
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540гектаров
«пройдено» лесными пожарами в Архангель-

ской области летом этого года. Это на 10 га 

меньше, чем в 2014 году. Вместе с тем количе-

ство возгораний сократилось примерно вдвое 

по сравнению с прошлым сезоном.

Архангельск попал в число 

худших по качеству воды в эко-

логическом рейтинге россий-

ских городов, составленном Ми-

нистерством природных ресур-

сов и экологии РФ. Компанию 

Архангельску составили Волго-

град, Нефтеюганск, Кызыл и Пе-

трозаводск. Лучшими воды на-

званы Магадан, Воронеж, Санкт-

Петербург, Омск. 
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Подробности

Регионы: Архангельск и Санкт-Петербург планируют сотрудничество

Резонанс

Акценты

33млн 
рублей

будет выделено из федерального бюд-

жета в 2015 году на развитие судострои-

тельного кластера региона. Такое распо-

ряжение подписал председатель Прави-

тельства РФ Дмитрий МЕДВЕДЕВ. 

Переговоры Георгия 
Полтавченко и временно 
исполняющего обязанно-
сти губернатора Архан-

гельской области Игоря 

ОРЛОВА прошли в антура-
же так называемой «деловой 
миссии культурной столицы 
России в Архангельской об-
ласти». Мероприятий в ее 
рамках было много, но все 
они носили презентацион-
но-декларативный характер 
и проходили в ключе «обмен 
опытом». Комментарии двух 
первых лиц регионов после 
центрального совещания о 
сотрудничестве подтвер-
дили, что практическая ре-
ализация благих намерений 
– это следующий шаг.

По мнению Георгия Пол-
тавченко, у наших регионов 
уже выстроены крепкие свя-
зи в области судостроения, 
но необходимо развивать 
сотрудничество и в других 
сферах. 

«Обеспечение нашего 
города качественной про-
дукцией – вот очень важный 
проект. Линейка рыбных про-
дуктов архангельского про-
изводства – одна из лучших в 
России. Мы уже получаем их, 
но хочется нарастить объе-

мы торговли. Жители Санкт-
Петербурга знают вашу про-
дукцию и радуются, когда ви-
дят ее на прилавках», – зая-
вил Георгий Полтавченко. 

Он пригласил архангель-
ских предпринимателей на 
Рождественскую ярмарку, 
которая каждый год про-
ходит в Санкт-Петербурге. 
Кроме того, Питер заинте-
ресован в поставках на свой 
рынок дикоросов. Игорь Ор-
лов предложил совместный 
проект по переработке хвои: 
это ценнейшее сырье неза-
менимо в лекарственной и 
химической промышленно-
сти, которая традиционно 
развита в Северной столи-
це. Обсуждалось на встрече 
сотрудничество и в таких от-
раслях, как деревообработ-
ка, машиностроение, водо-
рослевая промышленность. 

Также интересно нашим 
соседям развивать внутрен-
ний туризм, в том числе па-
ломнический в Суру, на ро-
дину святого Иоанна Крон-
штадтского, а также в Соль-
вычегодск, где проходит фе-
стиваль Козьмы Пруткова.

«Кроме того, конечно, 
нас интересует направление 
по сотрудничеству в разви-
тии малого и среднего пред-
принимательства. Мы дого-
ворились с Игорем Орло-
вым, что предоставим мест-
ному бизнесу возможность 
продвигать свои продукты 
в Санкт-Петербурге», – от-
метил Георгий Полтавченко.

Так, в открытом на днях 
в петербургском Ленэкспо-
центре по импортозамеще-
нию Архангельской области 
будет предоставлено место 
для презентации ее возмож-
ностей – 36 кв м выставоч-
ных площадей. 

«Мы договорились дви-
гаться дальше и в следу-
ющий визит представите-
лей Правительства Архан-
гельской области в Санкт-
Петербург подпишем план 
конкретных мероприятий, 
с индикаторами и сроками 
их выполнения, чтобы это 
была действительно насто-
ящая работа на благо наших 
жителей и в интересах биз-
неса», – подвел итог перего-
воров гость.

В свою очередь, Игорь 
Орлов ушел от прямого от-
вета на вопрос о конкрет-
ных, а главное – взаимовы-
годных шагах в направлении 
межрегиональной коопера-
ции предприятий. 

«БК» поинтересовался 
мнением Игоря Анатолье-
вича о заявлении секрета-
ря Совета безопасности 
России Николая ПАТРУШЕ-
ВА о том, что проработан во-
прос о создании филиала 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного морского тех-
университета (СПбГМТУ) в 
Северодвинске на базе 
структурного подразделе-
ния Северного Арктическо-
го федерального универси-
тета (имеется в виду быв-
ший Севмаштуз). Эта ин-
формация прозвучала 1 сен-
тября во время лекции Ни-
колая Патрушева в стенах 
СПбГМТУ.

«Он будет в среду в Ар-
хангельске на Международ-
ной конференции по Аркти-
ке – у него и спросите», – от-
ветил Игорь Орлов. 

Северная столица 
любит нашу рыбу

Визит губернатора 
Санкт-Петербурга 
Георгия 
ПОЛТАВЧЕНКО 
в Архангельскую 
область 11 сентября, 
как следует из его 
слов, пока носит 
ознакомительный 
характер. 
Конкретный план 
мероприятий 
по сотрудничеству 
в различных 
экономических 
сферах питерский 
гость пообещал 
озвучить на 
следующей встрече 
с нашей делегацией, 
но уже у себя дома.

Андрей САХАРОВ

журналист
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 ■НАО впервые за 20 лет обновляет  
парк рыболовецких судов

На судоверфи в Стамбуле на воду спущен совре-

менный траулер «Печора», предназначенный для Не-

нецкого автономного округа. «Новейший» рыболовец-

кий траулер в НАО — «Несь» — был приобретен более 

20 лет назад — в 1994 году.

«Печора» выйдет в море в 2016 году. Ей предстоит заме-
нить устаревший флот (три траулера) семи колхозов реги-
она, которые входят в рыболовецкий союз (Ненецкий ры-
бакколхозсоюз). Новое рыболовецкое судно в длину почти 
60 метров, в ширину – 15. Траулер оснащен современным 
норвежским оборудованием. Предмет особой гордости – 
европейская навигационная система, усовершенствован-
ное траулерное оборудование. Также «Печору» оснастили 
фабрикой по переработке, заморозке и упаковке рыбы. На 
борту новинки можно будет обрабатывать по 50 тонн рыбы 
в сутки, трюм вмещает до 700 тонн продукции, сообщает 
пресс-служба администрации Ненецкого АО.

Для строительства «Печоры» Ненецкий рыбакколхоз-
союз привлек заемные средства банка. Зарегистрирован 
траулер будет в Нарьян-Марском морском порту, но бази-
роваться и работать «Печоре» предстоит в Мурманской об-
ласти.

 ■Госдолг Архангельской области 
сократился на 4 млрд рублей

По итогам семи месяцев 2015 года государствен-

ный долг Архангельской области сократился на 4 млрд 

рублей. Об этом сообщил заместитель губернатора по 

экономике и финансам Алексей ГРИШКОВ.

По словам Алексея Гришкова, за 2014 год и за теку-
щий период 2015 года Архангельская область привлекла 
примерно 7,5 млрд бюджетных кредитов, совсем недавно 
произошло распределение дополнительных сумм на феде-
ральном уровне, регион в этом году получит еще 2,6 млрд 
рублей.

Также в 2015 году удалось реструктурировать бюджет-
ные ссуды в объеме 2,6 млрд рублей, которые привлека-
лись в 2010 году. В основном это те средства, на которые 
была построена дорога Плесецк – Каргополь. Фактически 
область отодвинула сроки погашения этих кредитов на 10 
лет, снизив ставку до 0,1% годовых.

 ■На Маргаритинке свой мёд 
представят более 70 пасечников

В этом году в Архангельск на 14-ю Маргаритинскую 

ярмарку, которая стартует 18 сентября, съедутся бо-

лее 70 пасечников из 15 регионов России. Архангель-

скую область представят семь местных производите-

лей меда, сообщает пресс-служба Правительства Ар-

хангельской области.

Все пасечники представят в лабораторию Централь-
ного рынка документы, подтверждающие происхождение 
и качество продукции: паспорт пасеки, ветеринарное сви-
детельство, справку по исследованию меда. Производи-
тели, которые не успели пройти проверку, смогут сделать 
это непосредственно в лаборатории.

Торговля будет открыта в здании Дворца спорта проф-
союзов. Специалисты министерства агропромышленного 
комплекса и торговли Архангельской области рекоменду-
ют проверять у продавцов документы: достаточно загля-
нуть в ветеринарное свидетельство, чтобы понять, в каком 
месте произведен мед.

 ■ГИБДД устроит массовые 
проверки транспорта

В Архангельской области с 14 по 18 сентября прой-

дут массовые проверки транспортных средств на 

предмет выявления нарушений правил перевозки пас-

сажиров. Акция так и называется - «Ремень безопас-

ности».

С начала года на территории региона зарегистрирова-
но свыше тысячи дорожно-транспортных происшествий, 
в которых 98 человек погибли и 1,5 тысячи травмированы.

По статистике, наиболее тяжелые последствия реги-
стрируются в тех случаях, когда водителями и пассажи-
рами не применяются средства пассивной безопасности: 
штатные ремни безопасности и детские удерживающие 
устройства.

 ■Архангельская городская 
Дума информирует

Председатель Архангельской городской Думы Ва-

лентина Сырова подписала постановление о созыве 

20-й сессии Архангельской городской Думы 26-го со-

зыва 23-24 сентября 2015 года.

23 сентября в 10.00 начнет свою работу двадцатая сес-
сия городской Думы 26-го созыва. Постановление о созы-
ве сессии подписала председатель городской Думы Ва-
лентина Сырова. Место проведения сессии: г. Архангельск, 
пр. Троицкий, д. 60, зал заседаний городской Думы. При-
глашается пресса.

В Архангельске открывается фер-

мерский магазин. Проект реализован 

предприятием «Пекарня на Чумбаров-

ке» на деньги городского гранта в под-

держку малого и среднего предприни-

мательства.

Ассортимент магазина будет вклю-

чать продукты от местных производи-

телей: мясную и молочную продукцию, 

рыбу, сыры, крупу, яйца, муку, мака-

ронные изделия, мёд и многое другое. 

Управление Роспотребнадзора по Архангель-

ской области проводит совместно с прокуратурой 

города Архангельска проверку в отношении ресто-

рана «Север», сообщает пресс-служба ведомства.

Основанием для проверки стал выпуск телевизион-
ной передачи «Ревизорро» на телеканале «Пятница». В 
эфире от 2 сентября 2015 года сообщалось, что неко-
торые продукты на кухне организации общественного 
питания хранятся не должным образом и не имеют не-
обходимых маркировок о дате упаковки, вскрытия или 
разморозки. Претензии у ведущей телепередачи вы-
звало и санитарно-эпидемиологическое состояние на 
кухне «Севера».

 ■Роспотребнадзор проверит ресторан «Север»
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Визит: Известный боец поддержал ЛДПР мастер-классами

Джефф Монсон на архангельской волне
Архангельск редко посещают известные спортсмены. 
Много лет назад по приглашению депутата областного 
Собрания приезжал Александр КАРЕЛИН – суперзвезда 
греко-римской борьбы. Вот, пожалуй, и все. На днях, снова 
благодаря политике, Архангельск и Северодвинск посетил 
популярный в мире единоборств спортсмен, любимый нашей 
прессой за русофильство Джефф МОНСОН.

Джефф Монсон был приглашен 
местным отделением ЛДПР и руково-
дителем фракции партии в региональ-
ном парламенте Ольгой ОСИЦЫНОЙ 
при поддержке депутата Госдумы РФ 
Ярослава НИЛОВА. По признанию са-
мого спортсмена, его связывает тесная 
дружба с Владимиром ЖИРИНОВСКИМ, 
поэтому он с готовностью откликнулся 
на предложение ЛДПР посетить Архан-
гельскую область.

При этом визит американца менее 
всего напоминал политическую агита-
цию. Джеффу Монсону интереснее было 
провести мастер-классы для детей, что 
он и сделал в архангельском спортком-
плексе «Норд-Арена». На память о визи-
те он оставил в музее спорткомплекса 
автограф. Последний день Джефф про-
вел в Северодвинске, где был нарасхват 
у поклонников единоборств. По словам 
одного из сопровождающих, депутата 
фракции ЛДПР в Архангельской город-
ской Думе Ростислава ВАСИЛЬЕВА, что-
бы успеть в аэропорт, из северодвин-
ского «ДК Ленком» Монсона пришлось 
выводить «тылами». 

Из-за такой задержки борец не 
успел толком пообщаться с журна-

листами на запланированной пресс-
конференции в Архангельске, ответив 
лишь на несколько вопросов. Заметно 
было, что он устал. Как говорят, перед 
визитом спортсмен провел очередной 
бой, о котором напоминала «привычно» 
разбитая переносица. А в ходе блицбе-
седы Монсон из-за профессиональных 
болячек даже не смог до конца досидеть 
на диване и предпочел завершить раз-
говор в очень неудобной, казалось бы, 
позе: привстав и опираясь на стену. 

Спорстмен рассказал, что по-
прежнему тесно общается с Владими-
ром Жириновским и очень благодарен 
ему за содействие в получении россий-
ского гражданства. Так как единствен-
ной его несбыточной мечтой, как про-
фессионального бойца, остается бой с 
легендарным Мохаммедом Али, то, ду-
мается, скоро Джефф Монсон сосредо-
точится на выполнении своих основных 
планов – пропаганде и развитии дет-
ского спорта в российских регионах, 
в том числе и на архангельской земле. 
А Ольга Осицына со стороны местного 
отделения ЛДПР и Ярослав Нилов со 
стороны центрального руководства 
партии готовы поддержать американ-
ца в этом стремлении: после получе-
ния им российского гражданства соз-
дать «именную» школу единоборств в 
регионе.

Иван ЗВОНАРЁВ

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ярослав НИЛОВ,

депутат Госдумы, 

партия ЛДПР:

– Огромное количе-
ство людей побывало 
на встречах с Джеффом 
Монсоном в Архангель-
ске и Северодвинске, что 
говорит о его большом 
авторитете среди на-
ших поклонников едино-
борств. Значит, если мы 
поможем ему создать 
собственную спортшко-
лу с cоциальным укло-
ном в области, то она 
будет успешно рабо-
тать. Я заинтересован в 
том, чтобы в курируемых 
мной регионах дети по-
лучили новые возможно-
сти для реализации сво-
их спортивных амбиций. 
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Форум: В Архангельске обсудят вопросы безопасности в Арктике

Форум проводится по 
инициативе Совета безопас-
ности РФ в рамках ежегод-
ной международной встречи 
представителей государств – 
членов Арктического совета, 
стран – наблюдателей в Ар-
ктическом совете и зарубеж-
ной научной общественно-
сти. Приглашены должност-
ные лица, курирующие во-
просы безопасности, пред-
ставители различных мини-
стерств и ведомств, бизне-
са и научной общественно-
сти из одиннадцати стран. 

Как говорится в сообще-
нии пресс-службы Совета 
безопасности Российской 
Федерации, в рамках кон-
ференции планируется об-
судить вопросы подготовки 
кадров для освоения Арк-
тики и глобальных арктиче-
ских проектов, укрепления 
международного сотруд-
ничества в сфере сохра-
нения экосистем и защиты 
природной среды Арк тики, 
а также будут рассмотрены 
проблемы сохранения тра-
диционного образа жизни 

и обеспечения устойчивого 
социального развития ко-
ренного населения аркти-
ческих территорий. 

«Что касается нацио-
нальной морской политики 
на региональных направле-
ниях, то в качестве приори-
тетных определены Атлан-
тическое и Арк тическое», 
– отметил Николай Патру-
шев, выступая в начале сен-
тября с лекцией в Санкт-
Петербургском государ-
ственном морском техни-
ческом университете. 

На Арктическом направ-
лении важно модернизиро-
вать инфраструктуру мор-
ских портов вдоль трасс Се-
верного морского пути, адап-
тировать их к условиям и тре-
бованиям базирования кора-
блей и судов ВМФ, подчер-
кнул секретарь Совбеза РФ.

«Национальная морская 
политика на Арктическом 

направлении определяет-
ся важностью обеспечения 
выхода российского фло-
та в Атлантику, богатства-
ми исключительной эконо-
мической зоны и континен-
тального шельфа, возраста-
ющим значением Севморпу-
ти для устойчивого развития 
безопасности РФ и решаю-
щей ролью Северного флота 
для обороны страны на этом 
направлении», – добавил Ни-
колай Патрушев.

Национальный интерес
16 сентября в Архангельск прибудет 
секретарь Совета безопасности Российской 
Федерации Николай ПАТРУШЕВ: 
он возглавит российскую делегацию 
на Международной научной конференции 
«Обеспечение безопасности и устойчивого 
развития Арктического региона, сохранение 
экосистем и традиционного образа жизни 
коренного населения Арктики».

Министр образования и науки РФ Дмитрий ЛИВА-

НОВ поддержал инициативу губернатора Мурман-

ской области о создании Мурманского Арктическо-

го государственного университета.

«Расположение, промышленный, научный по-

тенциал позволяют позиционировать Мурманск как 

стратегический центр Арктической зоны РФ. Ключе-

вое значение приобретает подготовка кадров», – го-

ворится в сообщении правительства области.

Дмитрий Ливанов отметил, что создание универ-

ситета входит в программу по развитию опорных ре-

гиональных многопрофильных университетов. Для 

таких же целей в 2010 году был создан САФУ в Ар-

хангельске.

Бывший ректор САФУ Елена КУДРЯШОВА продол-

жает работать в вузе в должности зав. кафедрой фи-

лософии. Об этом сообщила и. о. ректора САФУ Ната-

лья ЧИЧЕРИНА.

В отношении Елены Кудряшовой возбуждено уго-

ловное дело. Ее обвиняют в том, что при строитель-

стве библиотеки университета она из личных интере-

сов заключала договоры с некомпетентной фирмой. 

4 сентября суд вынес решение об отстранении ее от 

должности советника ректора. «Трудовые отношения 

с САФУ Елена Владимировна сохраняет. Она куриро-

вала многие вопросы, связанные с арктическим век-

тором развития вуза», – пояснила Наталья Чичерина.
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Инновации
Форум: У предприятий области масштабные инвестпланы

Один из проектов, с подробной 
презентацией которого смогут по-
знакомиться участники конферен-
ции, – новый проект НПО «Совре-
менные машины», уже получившей 
широкую известность в Архангель-
ске благодаря своей зимней мо-
тотехнике. Корпорация развития 
поддержала планы компании по 
запуску нового уникального произ-
водства пластиковых изделий ме-
тодом вакуумной формовки, вклю-
чая изделия из полиэтилена низко-
го давления (ПНД) – это более мо-
розоустойчивый пластик, приме-
няемый для промышленных и хо-
зяйственных нужд. 

На сегодняшний день россий-
ский рынок изделий из полиэти-
лена только на 60-70% занят оте-
чественными производителями: 
оставшаяся доля приходится на 
импорт. Для Архангельской об-
ласти такое производство станет 
уникальным и, по оценке КРАО, бу-
дет в своей нише способствовать 
реализации программы импорто-
замещения. 

Как считает победительни-
ца федерального этапа конкурса 
«Молодой предприниматель Рос-

сии», руководитель проекта Юлия 
ФОМИЧЁВА, один из ожидаемых 
результатов его реализации – сни-
жение цен на товары из пластика 
до 25%. А главное, морозоустой-
чивый пластик пригодится для 
хозяйственно-бытового обеспе-
чения арктических экспедиций. 
Компания «Современные маши-
ны» планирует занять лидирую-
щее место на рынке ПНД в реги-
оне с долей не менее 30%. Кроме 
того, предприятие намерено за-
няться производством сырья для 
изготовления ПНД. Корпорация 
развития Архангельской области 
выступает соинвестором данно-
го проекта.

С другими проектами, поддер-
жанными КРАО, можно будет оз-
накомиться на конференции с по-
мощью специальной интерактив-
ной витрины. Среди них инициа-
тива молодежной группы корпо-
рации – технофестиваль «Аркти-
ческие ветра», который впервые 
прошел в марте 2015 года. Тогда 
архангелогородцы болели за ко-
манды производителей хорошо 
знакомых любителям зимней ры-
балки мотобуксировщиков, кото-
рые в борьбе за приз губернато-
ра Архангельской области прово-
дили гонки на своей технике на бе-
регу Северной Двины. 

Еще один проект разработан в 
региональном министерстве иму-
щественных отношений. Суть его в 
создании многоуровневой геоин-
формационной системы для эф-
фективного управления террито-
риями для хранения и использо-
вания данных об экономической и 
социальной инфраструктуре Ар-
хангельской области, с облегчен-
ным и быстрым доступом к ним че-
рез сеть Интернет.

Инновационный территори-
альный лесопромышленный кла-
стер «ПоморИнноваЛес» позна-
комит с совместным начинанием 
ООО «Беломорский лес» и Санкт-
Петербургского государственно-
го архитектурно-строительного 
университета по разработке тех-
нологии изготовления наружных 

ограждающих конструкций на ос-
нове панелей с деревянным карка-
сом. Они, по расчетам, будут сто-
ить в 2,4 раза дешевле, чем желе-
зобетонные аналоги. 

Кроме того, предприятия – 
участники кластера (ФБУ «СевНИ-
ИЛХ», ОАО «Архангельский ЦБК», 
ООО «ПКП «Титан», фермерское хо-
зяйство «Биолаборатория») рабо-
тают над проектом открытия лес-
ного селекционно-семеноводче-
ского центра, который, выращивая 
посадочный материал хвойных по-
род с помощью современных тех-
нологий микроразмножения, зай-
мется восстановлением лесфон-
да области. Специально под этот 
проект Архангельский ЦБК при-
обрел в Новодвинске производ-
ственные мощности разоривше-

гося тепличного хозяйства «Вес-
на». Строительство центра пред-
варительно оценивается в 325 млн 
рублей.

Также АЦБК в соавторстве с 
САФУ и компанией «НордБио» раз-
рабатывает экологически востре-
бованную технологию очистки ча-
сти своих коммуникаций с помо-
щью биологических организмов 
(штаммов бактерий). А совмест-
но с ООО «Техносервис» комбинат 
изучает технологию гранулирова-
ния древесной золы для последу-
ющего ее использования в каче-
стве удобрения в сельском хозяй-
стве. Этот проект поможет одно-
му из локомотивов экономики об-
ласти решить проблему утилиза-
ции отходов и получить дополни-
тельные доходы от продажи ново-
го продукта. По информации КРАО, 
затраты составят 40,5 млн рублей, 
а окупятся инвестиции примерно 
через четыре года. 

Экологическая составляющая 
присутствует и в совместном про-
екте корпорации развития с АЦБК, 
ОАО «Гипрогазочистка», ЗАО «Арх-
гипробум» по сокращению выбро-
сов вредных веществ в атмосферу. 

Из числа проектов социальной 
направленности, которые КРАО 
представит на конференции, мож-
но выделить создание центра се-
мейного отдыха в Онежском рай-
оне в стилистике русских сказок и 
сети вечерних спортивных клубов 
на всей территории области.

Есть и другие интересные про-
екты, поддержанные КРАО, с кото-
рыми можно будет ознакомиться 
на конференции.

Новые технологии – в приоритете
Корпорация развития Архангельской области (КРАО) 
представит на Международной конференции по 
обеспечению безопасности и развитию Арктики, 
которая пройдет 16 сентября в главном корпусе 
Северного Арктического федерального университета, 
актуальные производственные и социальные проекты. 

Иван ЗВОНАРЁВ

журналист
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– Ольга Львовна, чем зна-

менателен для вас предстоя-

щий сезон?

– Близятся две исторические 
даты: в следующем году мы отме-
чаем юбилей архангельского ор-
гана, а еще через год – 30-летие 
Камерного зала Поморской фи-
лармонии. Как обычно, открытие 
нового концертного сезона состо-
ится в Международный день му-
зыки – 1 октября, но ему предше-
ствует насыщенный, богатый со-
бытиями сентябрь. 

Буквально на днях, вслед за 
традиционным фестивалем «По-
хвала органу» с участием трех 
лучших органистов мира, прошел 
следующий международный фе-
стиваль – «Северные хоровые ас-
самблеи», на который приехал за-
мечательный коллектив из Тром-
се. В гала-концерте участвова-
ли коллективы из Архангельска, 
Северодвинска и Каргополя. Это 
наш первый опыт совместного 
проведения такого мероприятия 
с Почетным Консульством Норве-
гии в Архангельске – надеюсь, но-
вая традиция найдет достойное 
продолжение.

С октября начнутся концерт-
ные события 78-го сезона Помор-
ской филармонии, связанные как 
с выступлениями архангельских 
артистов, так и с приездом го-
стей. С огромным нетерпением 
ждем Виктора Ряхина – человека, 
глубоко заинтересованного в раз-
витии органного исполнительства 
и связанной с ним фестивальной 
традиции в Архангельске. С 1991 
года он хранил ее в своих руках, 
очень крепко и с большой любо-
вью. Сейчас мы размышляем над 
программой празднования 25-ле-
тия архангельского органа, кото-
рое будем отмечать в сентябре 
2016 года.

– Юбилейный фестиваль: 

кого ждать любителям орган-

ной музыки и к чему готовить-

ся?

– Когда инструменту исполня-
ется 25 лет, хочется найти к нему 
особый подход, как к повзрос-
левшему ребенку, отмечающе-
му первый юбилей. Я не хочу за-
ранее раскрывать все сюрпри-
зы, которые мы готовим для пуб-

лики, но скажу, к примеру, что в 
Архангельск будут приглаше-
ны представители потсдамской 
фирмы «Александр Шуке», кото-
рая построила наш орган, и, ко-
нечно, одним из главных гостей 
фестиваля станет немецкий орга-
нист. Безусловно, состоится кон-
церт Виктора Ряхина, у которого 
я с радостью проработала асси-
стентом десять лет. Скорее все-
го, у нас выступит очень интерес-
ный дуэт из Норвегии, сочетаю-
щий звучание органа и духового 
инструмента. 

– А как чувствует себя ар-

хангельский орган?

– Думаю, хорошо. Во-первых, 
его создала знаменитая фир-
ма. Во-вторых, он постоянно на-
страивается и для его комфорт-
ной жизнедеятельности в зале 
соблюдается температ урный 
режим, а раз в два года специ-
алисты по органостроению из 
Потсдама приезжают на плано-
вые профилактические работы и 
очень тщательно его осматрива-
ют для предупреждения возмож-
ных сбоев. Помимо того, в их поле 
зрения попадают некоторые мо-
менты технического усовершен-
ствования, выходящие за рамки 
профилактики, и таких моментов 
набралось несколько. Например, 
существует регистр vox humana, 
замена которого даст великолеп-

ному архангельскому инструмен-
ту новые расширенные возмож-
ности звучания. И сейчас в дол-
гих беседах с Виктором Ряхиным 
мы обсуждаем формы взаимо-
действия тех, кто по-настоящему 
любит архангельский орган, что-
бы преподнести ему достойный 

подарок к 25-летию. По счастью, 
мир таков, что в нем существуют 
ценности, которые передают из 
поколения в поколение – тем, кто 
придет после нас.

– Помню чувство, с которым 

слушала первый органный кон-

церт в камерном зале 21 июля 

1991 года. В тот день Кирха ста-

ла стержнем культурно-истори-

ческой среды нашего города, 

а долгожданная возможность 

встречи с высоким искусством 

в одночасье раздвинула гори-

зонт восприятия мира...

– Кирха – это уникальная зву-
ковая «лаборатория», имя которой 
– Акустика. Побывав в разных го-
родах России, я не видела анало-
гов нашему залу. Мы имеем ред-
кую возможность слышать звуки 
голосов и инструментов в тех па-
раметрах естества, которые дают 
правильное восприятие класси-
ческой музыки. А сила воздей-
ствия звука велика.

Любой артист рождается на 
сцене, а артист звуковой – музы-

кант – получает возможность пре-
ображаться и эволюционировать 
только в пространстве безупреч-
ной акустики. Когда ты в нем ока-
зываешься, вокруг формируется 
необходимый профессиональ-
ный пласт, определяющий уро-
вень мастерства. Ты нацелива-

ешь себя на работу в акустике и 
на определенный режим самоот-
дачи и получаешь соответствую-
щий отклик. 

За много лет работы в филар-
монии я неоднократно получала 
довольно заманчивые предложе-
ния уехать, но так же, как и мой 
муж – солист Поморской филар-
монии, заслуженный артист Рос-
сии Игорь Перфильев, – не со-
глашалась. Прежде всего пото-
му, что у нас есть возможность 
работать в таком зале. Консер-
ваторию я заканчивала в Сарато-
ве, но за пять лет он не стал для 
меня родным, а вот приехав в Ар-
хангельск, сразу поняла, что это 
мой город. В нем есть уникальный 
камерный зал и столь же уникаль-
ный коллектив. Ведь очень важ-
но, кто работает рядом, сложился 
ли филармонический костяк, спо-
собный удержать уровень такого 
зала. Вселенная очень малень-
кая, и для нас она сосредоточена 
здесь, потому что здесь мы име-
ем возможности для творческого 
роста. Говорят, что храм должен 
быть намоленным. Точно так же 
атмосфера Камерного зала По-
морской филармонии «намолена» 
трудом людей, которые у нас со-
брались, – профессионалов очень 
высокого класса, при любых об-
стоятельствах сохраняющих пре-
данность своему делу. 

– Среди них есть признан-

ные мастера сцены, а появля-

ются ли творческие индивиду-

альности, готовые развивать 

традиции архангельского му-

зыкального сообщества?

– Мы хорошо понимаем, что 
Архангельск находится не в са-
мом выгодном географическом 
положении и в один прекрасный 
день к нам не хлынут готовые му-
зыканты. Да и специфика филар-
монии такова, что здесь не может 
внезапно появиться кто-то – это 
организация, воспитывающая ка-
дры внутри себя. Только человек, 
по крупицам собирающий бес-
ценный сценический опыт, про-

является как творческая индиви-
дуальность. 

Филармония рассматривает-
ся как организация высшего по-
рядка и не может упоминаться в 
контексте сравнения или конку-
ренции с другими учреждениями 
только потому, что она единствен-
ная призвана просвещать людей 
профессиональной музыкальной 
культурой. У нас есть важнейшее 
направление деятельности, кото-
рое мы, к сожалению, не афиши-
руем достаточно широко – я гово-
рю о воспитании детей. На сегод-
няшний день Поморская филар-
мония одна из немногих в России, 
где каждый год организуются ци-
клы абонементных концертов для 
школьников – с первого класса до 
одиннадцатого. И, что очень важ-
но, эти концерты рассматривают-
ся не как развлекательные выхо-
ды в свет, а как целостная систе-
ма музыкального просвещения. 
Часть наших маленьких слушате-
лей, несомненно, составит ауди-
торию будущего. 

Не мы идем в школы, а школы 
едут к нам; причем ребенок по-
падает прямо в зал. Иногда дети, 
прошедшие все ступени абоне-
ментов, могут многому научить 
своих родителей: что и как нуж-
но делать в концертном зале фи-
лармонии, как воспринимать му-
зыку разных эпох. Нередко взрос-
лые сначала приходят к нам по 
детским абонементам, опасаясь 
что-либо не понять на вечернем 
концерте. Особенно они любят 
органные концерты для детей и 
юношества, которые всегда со-
провождаются разъяснениями 
и комментариями. Традицию та-
ких концертов сейчас продолжа-
ет Полина Бойко, и надо сказать, 
что это у нее хорошо получается. 
В этом году в наш коллектив вли-
лись три совсем молодых специ-
алиста: концертмейстер, веду-
щая детских концертов и саксо-
фонист – девушка, превосходно 
играющая на своем инструмен-
те. Мы растем и развиваемся. К 
счастью, все наши артисты в доб-
ром здравии и хорошей сцениче-
ской форме.

– Какие новые веяния доне-

сет до нас 78-й сезон Помор-

ской филармонии?

– Нам предстоит отметить две 
литературные даты – 120-летие 
Сергея Есенина и 95-летие Фе-
дора Абрамова, в связи с чем мы 
решили возобновить традицию 
литературно-музыкальных вече-
ров, прервавшуюся с отъездом 
мастера художественного сло-
ва Светланы Сидоровой. Думаю, 
что неповторимое шоу ждет нас в 
период фестиваля «Зимние гре-
зы». Солисты из «Виртуозов Мо-
сквы» и знаменитой Гнесинской 
школы представят интересную, 
тщательно выстроенную стили-
стически программу, посвящен-
ную истории 20 духовых инстру-
ментов. Событийный ряд пред-
стоящих концертов нового сезо-
на очень широк и разнообразен.

В прошлом году в Гостиных 
дворах открылся «Филармони-
ческий салон» – новое направле-
ние в деятельности Поморской 
филармонии. Там установлен кон-
цертный рояль и проводятся вос-
кресные вечера по принципу Де-
кабрьских вечеров в Музее име-
ни Пушкина, но со своей неповто-
римой атмосферой. Биржевой зал 
Гостиного двора – идеальное ме-
сто для эксклюзивных программ, 
а краеведческий музей – идеаль-
ный партнер в этом проекте. Та-
кое взаимодействие обогащает 
обе стороны: мы вместе развива-
ем культурные традиции Архан-
гельска.

Культура
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Концертный сезон: Поморская филармония готовится к юбилею органа

Пространства 
безупречной 
акустики
В минувшую среду в Архангельске выступлением 
заслуженной артистки Татарстана Лады 
ЛАБЗИНОЙ завершился Международный 
фестиваль «Похвала органу». В выходные 
известный норвежский ансамбль Vocal Nord 
открыл «Северные хоровые ассамблеи» – первый 
в истории города Международный фестиваль 
хорового исполнительства. Культурные события 
осени демонстрируют широкий диапазон 
творческих контактов музыкантов классической 
школы и удивительное многообразие социально-
художественных явлений, которые они способны 
координировать. Об этом и о программе сезона 
2015-2016 годов мы побеседовали с Ольгой 
ГОЛДОБИНОЙ – управляющей творческим 
коллективом Поморской филармонии.

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК

Ольга ГОЛДОБИНА:

– Кирха – это уникальная звуковая 
«лаборатория», имя которой – Акустика. 
Побывав в разных городах России, 
я не видела аналогов нашему залу. 
Мы имеем редкую возможность слышать 
звуки голосов и инструментов в тех 
параметрах естества, которые дают 
правильное восприятие классической 
музыки. А сила воздействия звука велика.
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Личность: Известный мультипликатор об искусстве ручной работы

Городская среда

Юрий Норштейн провел творче-
скую встречу со зрителями в кафе «Тер-
раса»: организаторы продали практи-
чески все 150 билетов. Мастер муль-
типликации рассказал о своих взгля-
дах на жизнь и о принципах творче-
ства, «припас» и интригу под занавес 
– показал кадры из своей новой рабо-
ты «Шинель» по повести Гоголя.

«В режиссере-мультипликаторе 
прежде всего должно быть чувство 
жизни. Затем – чувство времени, чув-
ство жеста, актерское мастерство, уме-
ние переживать... Именно это называ-
ется мастерством мультипликатора, а 
не то, насколько он чистенько рисует. 
Не теряет смысл только то, в чем есть 
жизнь и тайна. Поэтому мы можем бес-
конечно любоваться, к примеру, живо-
писью Альтамиры (пещера в Испании. 
– Прим. ред.), которой 15 тысяч лет», – 
рассуждает Юрий Норштейн.

Во время общения со зрителями 
мультипликатор вспоминал свои про-
изведения «Лиса и Заяц», «Цапля и 
Журавль», «Сеча при Керженце». При-
шедшие на встречу могли купить кни-
ги «Ёжик в тумане» и большой двух-
томник-альбом «Снег на траве», кото-
рый в оригинале написан от руки. Вто-
рая книга посвящена мультипликации 
и пути Норштейна в этом искусстве. 

Издание было выпущено ограничен-
ным тиражом – в Архангельске оказа-
лось всего лишь десять экземпляров.

В качестве «десерта» гостям были 
показаны кадры из старой-новой рабо-
ты Юрия Норштейна «Шинель». Созда-
ние этого черно-белого мультиплика-
ционного фильма началось еще в 1981 
году. Юрий Борисович в свойственной 
ему манере делает все постепенно, по 
мере возможности и не спешит полно-
стью переходить на компьютерные тех-
нологии только для того, чтобы уско-
рить процесс. Продемонстрированные 
фрагменты фильма еще раз доказали, 
что режиссер в своем подходе совер-
шенно прав: только кропотливым руч-
ным трудом можно оживить картинку 
и создать уникальное произведение.

«Мы сейчас пытаемся в работе ис-
пользовать и компьютер: приходится – 
пленка «ушла». Говорят, что компьютер 
может все. Нет, не все. Там, где есть 
биение сердца, компьютер не «возь-
мет». Я смотрю на сделанное и гово-

рю: «Хорошо. Но не сравнить с тем, что 
мы получали на пленке». И тут ничего 
уже не поделаешь. Ну и что, что на ком-
пьютере можно получить и пять тысяч 
цветов... А зачем мне они? Мне и четы-
рех достаточно. Даже двух», – отмеча-
ет автор.

Из Архангельска Юрий Норштейн 
отправился на Соловки, которые до 
этого видел только на фотографиях. 

«Я пересмотрел огромное количе-
ство снимков архипелага, и для меня 
все они были... музыкой. Я говорю о 
Соловках не как о месте, где был ла-
герь. Там сама земля – источник духов-
ности. Все построено в разные време-
на, а смотрится как единое симфони-
ческое произведение. Попытаюсь по-
нять, откуда эта гармония...» – добавил 
Юрий Борисович.

Как оказалось, Юрию Норштейну 
близки не только северная природа, 
но и северные писатели: он большой 
поклонник Степана Писахова и Бори-
са Шергина.

Юрий НОРШТЕЙН:

«Мне достаточно 
и двух цветов...»

Создатель признанных 
во всем мире шедевров 
мультипликации «Ёжик 
в тумане» и «Сказка сказок» 
Юрий НОРШТЕЙН не спешит 
переходить на современные 
технологии. «Говорят, что 
компьютер может все. 
Нет, не все. Там, где есть 
биение сердца, компьютер 
не «возьмет». Ну и что, что 
можно получить пять тысяч 
цветов? Зачем мне они? Мне 
достаточно четырех. Даже 
двух», – отмечает он. На днях 
известный мультипликатор 
приезжал в Архангельск 
по приглашению художника 
Дмитрия ТРУБИНА.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

АкцентыCLASSIFIED
Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электрон-

ной почте bclass@mail.ru, дополнительно указав свои кон-
тактные данные и ИНН, если плательщик – предпринима-
тель или юридическое лицо, количество публикаций – 1, 12 
или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше объ-
явление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Консультации и индивидуальное обучение: налоги, бух-
учет, кадры, бизнес-планы. Тел.: 8 (921) 600-16-76; (8182) 21-16-76; 
testovmi@yandex.ru

 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юридических ус-
луг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К.Маркса, 29, vk.com/yur29, www.
юридический-актив.рф

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продается грузо-пассажирский фургон («каблучок») Peugeot 
Pаrtner (2011 г.в.), г/п 900 кг, 2 места, дв. 1,6, бензин, цвет синий. 
360 тыс. руб. Тел. +7 921 720-0273.

 ■ Продается готовый бизнес по производству резиновой плит-
ки. Тел. 8 902 190 5689.

 ■ Продам холодильное и другое оборудование продоволь-
ственного магазина, состояние хорошее, недорого. Тел. 8-921-
720-5335.

 ■ Продаем стационарный киоск на первом этаже офисного 
здания в центре Архангельска. Возможное использование: при-
ем и выдача заказов или платежей, ремонт, пункт розничной тор-
говли. Цена договорная. Тел. +7 921 720-0273.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-
нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-
ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-
готовка технических планов (зданий, сооружений, помещений) для 
постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 
Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-
нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-
84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-
говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 
по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 
(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-
69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 
8(8182)69-67-04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru
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В кадре: В Гостином дворе открылась новая выставка

В Архангельск выстав-
ка приехала из Москвы – с 
Морского международного 
фестиваля в честь 70-летия 
Великой Победы. Органи-
затором выступила межре-
гиональная общественная 
организация «Морской Арт 
Клуб». На выставке пред-
ставлены фотографии чле-
нов клуба – известных фо-
тохудожников-маринистов, 
путешественников, журна-
листов, спортсменов, яхт-
сменов и моряков.

Председатель постоян-
ной комиссии по вопросам 
городского хозяйства Дми-
трий АКИШЕВ, тоже побы-
вавший на открытии фести-
валя в составе депутатской 
делегации, напомнил о том, 
что с приходом петровского 

времени Архангельску суж-
дено было сыграть суще-
ственную роль в становле-
нии русского военно-мор-
ского и торгового флота. В 
далеком 1693 году при лич-
ном участии Петра I в Архан-
гельске было основано Ад-
миралтейство, а на ближай-
шем острове Соломбала за-
ложена верфь.

Многообразие и разно-
плановость подачи работы 
и ремесла в условиях моря 
через фотографии привлек-
ли не только взрослых, но и 
подрастающее поколение. В 
этот день выставку посетили 
также учащиеся Архангель-
ского кадетского корпуса.

«Любая фотовыстав-
ка дарует дополнительные 
эмоции, потому что фотоху-
дожник доступно передает 
то, что зритель не смог уви-
деть собственными глазами. 
Выставка дает возможность 
присутствующим пообщать-
ся на морскую тему, углу-

бить знания и расширить 
кругозор. Считаю, что этой 
экспозиции просто суждено 
было побывать в Архангель-
ске. Такие выставки очень 
нужны и как ненавязчивый 
способ воспитания моло-
дежи. Для кого-то, возмож-
но, это послужит дополни-
тельным стимулом для того, 
чтобы посвятить свою жизнь 
морю», – подчеркнул пред-

седатель постоянной ко-

миссии по культуре, мо-

лодежной политике и об-

щественным объединени-

ям Сергей ПОНОМАРЁВ.

Депутат Константин 

ЯКОВЛЕВ отметил еще 
один плюс проведения вы-
ставки на территории об-
ластного центра: 

«Работы архангельских 
фотохудожников уникаль-
ны, и мы вместе с организа-
торами обязательно позна-
комим наших авторов с ав-
торами представленных фо-
тографий для дальнейшего 
сотрудничества».

«В рамках работы вы-
ставки мы будем пригла-
шать архангелогородцев на 
тематические вечера с ки-
нопоказами об увлекатель-
ных морских путешестви-
ях. У школьников будет воз-
можность посетить музей и 
узнать историю мореплава-

ния»,– рассказала дирек-

тор Архангельского крае-

ведческого музея Надеж-

да ПОДОПЛЁКИНА.

В Архангельске выставка 
пробудет до 18 октября. За-
тем она отправится в Сева-
стополь, Мурманск, Калинин-
град и другие города России.

«Россию морскую» привезли из Москвы
В Архангельском Гостином дворе открылась 
фотовыставка-фестиваль «Россия морская», 
посвященная четырнадцатимесячному 
кругосветному плаванию учебного 
парусного судна «Седов» в 2012-2013 годах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

– Архангельск – первый морской порт 
в России. Поэтому мы благодарны орга-
низаторам за то, что они изыскали воз-
можность устроить выставку именно в 
нашем городе, тем более в год 70-лет-
него юбилея Великой Победы и накануне 
юбилейной даты со дня прибытия в Ар-
хангельск первого арктического конвоя 
«Дервиш». Фотографии действительно 
завораживают. Думаю, фестиваль оста-
вит знаковый след в памяти и истории 
не только столицы Поморья, но и всей 
страны: у организаторов большие планы.

Валентина Сырова, 

председатель Архангельской 

городской Думы:
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Кофе-тайм

ОВЕН. На этой не-
деле вы снова буде-
те следовать четко 

поставленной цели и прео-
долевать любые препят-
ствия. Вас будут посещать 
идеи, которые вы захотите 
немедленно реализовать. 
Неделя станет также благо-
приятным периодом для 
случайных встреч и роман-
тических знакомств. 

ТЕЛЕЦ. Начало не-
дели будет тяжелым. 
Вы захотите одно-

временно сделать все свои 
дела, чтобы затем спокойно 
отдыхать. Однако, несмотря 
на все усилия, не удастся 
справиться быстро с по-
вседневной рутиной. Также 
в это время возможно улуч-
шение вашего финансового 
положения.

Б ЛИЗНЕ ЦЫ. В 
вашу жизнь сейчас 
ворвется что-то но-

вое. Это может быть новое 
занятие или новое чувство. 
Оно приведет к стабилиза-
ции вашего положения и 
улучшению атмосферы во-
круг. Для этого будет доста-
точно рационально исполь-
зовать те силы, которые поя-
вятся у вас в начале недели.

РАК. На будущей 
неделе вы увидите 
свое счастье в весь-

ма конкретных образах, и 
вами может овладеть жажда 
страсти, власти и денег. Ча-
сто именно этих вещей нам 
не хватает, и в борьбе за них 
нет ничего плохого, главное 
здесь – не увлечься.

ЛЕВ. Ваш усерд-
ный труд и постоян-
ная борьба со всеми, 

а также отстаивание своих 
позиций не приносят ника-
ких результатов. Вы стали 
заложником своего образа 
жизни и своих взглядов. 
Пора остановиться, чтобы 
вырваться из замкнутого 
круга. Только это позволит 
вам изменить жизнь и вый-
ти на новый уровень.

ДЕВА. У вас много 
задач, и нужно все 
успеть. Можно схи-

трить и позвать на помощь, 
но нельзя все время выдер-
живать высокий темп. Рано 
или поздно наступит стадия 
разрушения и краха всего 
построенного. Нужно опре-
делиться с главным, только 
тогда вам хватит сил.

ВЕСЫ. У вас сейчас 
возможны трудности, 
прежде всего в фи-

нансовой сфере. Но совсем 
скоро дела начнут выправ-
ляться, а на горизонте воз-
никнет новая жизнь и новые 
перспективы. Прислушивай-
тесь к советам друзей и не 
отказывайтесь от помощи. 

СКОРПИОН. Вы 
действуете порой 
совершенно безрас-

судно, не обращая внимания 
на очевидные вещи. Хотя бы 
иногда прислушивайтесь к 
мнению других людей, не 
используйте их в своих ме-
лочных желаниях, только 
тогда вы сможете обрести 
настоящих друзей, которые 
бескорыстно помогут вам.

СТРЕЛЕЦ. Ваш 
внутренний мир на-
ходится сейчас на 

грани срыва. С одной сторо-
ны, вам необходимы покой и 
уединение, а с другой – вас 
окружает атмосфера весе-
лья и праздника, которая не 
дает скучать и расслаблять-
ся. Поэтому вы выглядите 
внешне довольным и ра-
достным, в внутри вас гло-
ж у т  н е у в е р е н н о с т ь  и 
проблемы. 

КОЗЕРОГ. Сейчас 
в вашей жизни начи-
нает появ лять ся 

какое-то новое чувство, по-
рыв любви и нежности. 
Отойдите в сторону от одо-
левающих вас меркантиль-
ных интересов, потребно-
сти командовать и взять все 
под свой контроль, управ-
ляя ситуацией. Оградите 
себя от неблаговидных и 
пагубных целей. Тогда, не-
сомненно, в вашей душе 
найдется место для этого 
светлого чувства.

ВОДОЛЕЙ. В нача-
ле недели на вас мо-
гут нахлынуть пе-

чаль и уныние по необосно-
ванным причинам. Проснет-
ся жалость к себе и зацикли-
вание на том, что все поте-
ряно и вы не смогли ничего 
достигнуть. Но в вашей жиз-
ни есть любящая и крепкая 
семья, на которую всегда 
можно положиться. Уделите 
ей больше времени.

РЫБЫ. Вам хочет-
ся уверенности в за-
втрашнем дне, мате-

риального благосостояния 
и стабильности. Однако 
ваша весьма активная дея-
тельность направлена в со-
вершенно другое русло, 
силы расходуются по мело-
чам, а цель остается недо-
стигнутой. Нужно встрях-
нуться и пересмотреть свои 
желания и образ действий.
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